

PRÓLOGO

Nuestro imaginario sobre el mar suele acercarnos a dos realidades a veces contrapuestas. Por un lado, el mar como horizonte, como esperanza, como fuente de vida y de sentido, como remanso de paz. Por otro, el mar como espacio mítico de caos, como incertidumbre, como tempestad, como peligro.

Este libro dice mucho de su autor y de su entrega a la causa migrante, una entrega de mente y corazón. La vida de Sergio Barciela, asienta sus raíces en el mar, los barcos de pesca, las lonjas y las historias de marineros en las «rías baixas» gallegas, principalmente de Vigo y Pontevedra. Una vida, como la de su familia, que ha surcado varios mares y océanos en lo largo y ancho del mundo, y que le ha hecho comprender de primera mano la vida del migrante y experimentar la riqueza de los encuentros, la aventura del que se sumerge en nuevos horizontes vitales, y por supuesto, la «morriña», como buen gallego. De hecho, la canción familiar por excelencia en los encuentros y en las celebraciones familiares siempre ha sido «A Rianxeira», una canción popular gallega símbolo y emblema de los emigrantes gallegos en el exterior.

Como el imaginario sobre el mar, la vida de Sergio Barciela ha reconocido una tensión creativa que le ha empujado a escribir este libro. Una tensión creativa con dos grandes ejes en el ámbito de la cohesión social y la diversidad: la convivencia y el conflicto. Este libro, «Arde la ciudad. Conflicto en barrios» busca comprender los conflictos colectivos en barrios vulnerables con alta diversidad sociocultural.

La trayectoria vital y profesional de Sergio Barciela ha estado marcada por distintos procesos migratorios como opción profesional y de vida. Durante más de siete años Centroamérica fue una tierra donde conocer de primera mano la riqueza que atesoran los pueblos y a la vez las múltiples

injusticias, que provocan los desplazamientos forzados de personas. En esta etapa, estuvo muy vinculado a proyectos de la Compañía de Jesús, principalmente en Guatemala y Honduras. Fue en esta época donde pudo constatar la realidad de las migraciones sur-sur, la de los países de origen y países en tránsito.

En su etapa hondureña estuvo vinculado durante dos años a un centro de investigaciones denominado ERIC (Equipo de Reflexión, Investigación y Comunicación), donde colaboró en varios trabajos entorno a la juventud hondureña, especialmente con mujeres que trabajaban en las «*maquilas*» y las «*maras*». Asimismo, tuvo la oportunidad de colaborar en distintas investigaciones sociales vinculadas con las migraciones. De esta etapa, guarda en su corazón algunas entrevistas y testimonios sobre las rutas y las vulneraciones de derechos que sufren los migrantes durante su tránsito hasta los EE.UU. Con ellos recorrió en varias ocasiones estas rutas.

A su regreso a España, esta inquietud profesional y personal le animó a profundizar su formación, cursando un Máster Especialista en Interculturalidad, Inmigración y Educación, en la Universidad Pontificia, Salamanca. En pocos años, realizó un tránsito desde el trabajo con personas sin hogar al ámbito de las migraciones, dentro de Cáritas Española. En el año 2008 comienza andadura dentro del equipo de migraciones, lo que le ha permitido conocer y acompañar proyectos en toda la geografía española. Así, estos más de diez años de trabajo específico en el área de migraciones le han permitido tener una amplia visión de la evolución de la migración en España, tanto desde el análisis social, la formación como desde la elaboración de propuestas políticas y sociales.

En el año 2010, realiza un Curso de Experto Universitario en Inmigración, Exclusión y Políticas de Integración Social, en la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), con un proyecto de investigación que pretendía indagar por qué durante la crisis económica se había producido una percepción más negativa de la inmigración en nuestro país.

En toda esta etapa ha participado en el «*Foro para la Integración social de los Inmigrantes*», dentro de la «*Comisión de Políticas de Integración, Interculturalidad, Convivencia y Cohesión Social*», además, de colaborar en distintos espacios de observación y coordinación de trabajo por parte de las organizaciones sociales de la iglesia, en especial en la Red Migrantes con Derechos. A nivel internacional, también ha tenido la oportunidad de participar en redes de trabajo a nivel europeo y en la red internacional de Cáritas. Ha sido ponente en conferencias y foros en Bruselas, Lisboa y en Senegal, entre otros.

Asimismo, desde esta atalaya migratoria española ha tenido una permanente coordinación con una amplia red de profesionales en entidades, universidades y observatorios, relacionados con las migraciones y el desarrollo.

Gracias a este trabajo, ha podido publicar diversos artículos, ser evaluador para revistas especializadas, coordinado algunos trabajos de investigación, y participado en múltiples foros, impartiendo conferencias, ponencias y cursos.

La crisis económica y política que sufre Europa en 2007 adquiere en España características muy singulares en relación a la migración. Los conflictos sociales que se producen en algunos barrios de nuestro país llevan al autor de este libro a indagar cada vez más por las causas que lo provocan y a revisar los paralelismos en otros países con mayor tradición migratoria. Asimismo, esta realidad ha movilizó a las setenta Cáritas Diocesanas, en proyectos de animación comunitaria para establecer un adecuado clima de convivencia en nuestros barrios.

En varios artículos, Sergio Barciela ha explicado con gran rigor a qué se debe y cuáles son los factores que alimentan esta percepción negativa hacia la inmigración, así como coordinando encuentros de formación en la federación de Caritas. Desde este contexto, el autor de este libro inicia una dinámica que le lleva a trazar una profunda investigación que fructifica en la magnífica defensa de la tesis doctoral en el año 2017. Para el Prof. Fernando Vidal y para mí, fue todo un honor acompañar este proceso.

Esta publicación es un paso más en el proceso de profundizar en el conocimiento de la realidad de convivencia en barrios vulnerables. Para ello, el autor se sitúa en intentar conocer cuáles son los elementos causales que intervienen en un conflicto violento colectivo, la otra cara de la moneda de la convivencia. Realiza este estudio comparando tres conflictos paradigmáticos: Los Ángeles (1992), París (2005), y El Ejido (2000).

En el centro de la investigación ha ido configurándose la Teoría de los Marcos de Ruptura (TMR) como modelo teórico desagregado en variables y componentes, con tres marcos (socioeconómico, etnocultural y político-institucional). En este sentido, la TMR se configura como una herramienta válida y útil que facilita la comprensión de estos conflictos.

Este modelo valora diversos elementos de otros clásicos que abordan los conflictos urbanos, pero sin enmarcarse unilateralmente en ninguno de ellos. Cada uno de los modelos clásicos por separado aporta mucha luz, pero como las sociedades actuales son más complejas y las situaciones de injusticia abordan esferas nuevas, los mismos no resultan sólidos ni capaces de analizar con una mirada amplia los distintos conflictos colectivos en barrios vulnerables con alta diversidad sociocultural. La propuesta planteada por el autor se sitúa en la confluencia de las nuevas teorías del movimiento social, las teorías de la desprotección e inadaptación y las teorías del contacto.

La TMR parte de la idea de que los conflictos colectivos sociales en las democracias contemporáneas se originan en una situación de injusticia. Para ello, adopta una perspectiva tridimensional de la justicia según la cual

tales situaciones serían las tres «D» (desigualdad, discriminación, deslegitimación) y para revertirlas se necesitan las políticas de las tres «R» (redistribución, reconocimiento, representación).

Los conflictos tienen raíces históricas hondas, con causas estructurales socioeconómicas, etnoculturales y político-institucionales. De esta forma, una característica común de los tres casos estudiados es la historia conflictual vinculada a la diversidad sociocultural. Se trata de áreas que con anterioridad al conflicto objeto de estudio ya habían sufrido al menos un gran estallido social.

Recorrer las páginas de este libro, es transitar por un cuidadoso y riguroso trabajo que ahonda sus raíces en una trayectoria de investigación contrastada y toda una vida entregada y comprometida con la realidad migratoria en ámbitos de gran vulnerabilidad, especialmente en nuestros barrios. Una vida que ha transitado entre la acción y la reflexión, que se nutre de miles de rostros y de experiencias, para intentar poner luz y dar respuesta a los retos y oportunidades que nos plantea la realidad migratoria.

Para mí ha sido una suerte poder acompañar la aventura de investigación que sostiene este libro y ahora se convierte en un placer prologarlo. Estoy seguro de que quien se adentre en sus páginas quedará generosamente recompensado y agradecido, pues se verá animado a «remar mar adentro» para encarar una de las grandes encrucijadas que vivimos en nuestro mundo, la convivencia y el conflicto en el corazón de nuestras sociedades.

Alberto Ares Mateos

Director del Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones (IUEM)

Universidad Pontificia de Comillas